

Mercredi 30 mars 2022 à 20h30

Centre Hospitalier Saint Jean de Dieu - 290 route de Vienne - Lyon 8^{ème} Espace Conférences Sanou Souro - Salle 1 - 2^{ème} étage - Pass vaccinal obligatoire

Estelle LOUËT

Psychologue, Psychanalyste, Maître de conférences à l'Institut de psychologie, Université de Paris

Les troubles de l'identité

Discutant: Marion SICARD, psychiatre

Les troubles de l'identité : si la formule fait immédiatement image - celle d'un appareil psychique marqué par la fragilité des espaces de différenciation entre moi et non moi conduisant à troubler le rapport à la réalité -, elle fait tout autant obstacle par la prise en masse opérée par l'identité, le mot comme la chose. Une formule écran qui ne dit pas grand-chose de la phénoménalité psychique et des déterminismes inconscients ayant présidé aux multiples formations de compromis symptomatiques, ni rien non plus de leur actualisation en séance et de leur mode de présentation.

Le traitement psychothérapique d'une jeune femme présentant des symptômes à teneur hallucinatoire m'a conduite à interroger le pouvoir de fascination exercée par la forte teneur esthétique de ses formations psychiques. La force d'attraction (J.-B Pontalis) exercée par les images en séance, potentialisée par le dispositif en face-à-face et l'investissement du voir, conduisent à penser les effets d'étayage sur le visible tout autant que le risque de captation narcissique dans le contre-transfert. Chez Alice, 19 ans, une lutte paradoxale s'engage entre la quête d'un sens (du) commun pour pouvoir parler la langue des autres et ne plus se tenir en marge et étrangère, et le risque de l'indifférenciation. La solution hallucinatoire apparait comme une tentative de résolution de ce paradoxe.

Bibliographie succincte:

- Coblence F. (2015). Les attraits du visible. PUF
- Freud S. (1924). Névrose et psychose. Dans Névrose, psychose et perversion (pp. 283-286). PUF, 1990
- Freud S. (1924). La perte de la réalité dans la névrose et la psychose. Dans Œuvres complètes, vol XVII (pp. 35-41). PUF, 1992
- Kahn L. (2001). L'action de la forme. Revue Française de Psychanalyse, 65(4), spécial congrès, 983-1056
- Louët E. (2020). Troubles sur la réalité. Adolescence, 38(2), 357-368
- Pontalis J.-B (1990). La force d'attraction. Éditions du seuil
- Rolland J.-C (2006). Avant d'être celui qui parle. Gallimard
- Zaltman N. (1989). Tomber hors du monde. Nouvelle revue de psychanalyse, (40), 233-250